
党建视野

“如身使臂，如臂使指”，出自汉代

贾谊《治安策》。大意是，治理国家要

做到像身体支配手臂、手臂支配手指

那样，后来多用于比喻指挥顺畅，行动

无阻，没有牵制。

习主席引用“如身使臂，如臂使

指”古语，强调党组织的功能和作用。

党的全面领导、党的全部工作要靠党

的坚强组织体系去实现，靠广大党员

服从命令听指挥去落实。在抗击新冠

肺炎疫情的战斗中，从重症病房争分

夺秒救治，到城乡社区挨家挨户排查；

从工厂车间加班加点生产，到科研实

验室夜以继日攻关……充分体现了

“如身使臂，如臂使指”的指挥自如、高

效运转。实践证明，党的创造力、凝聚

力、战斗力最终要落实到党组织的战

斗堡垒作用和党员的先锋模范作用

上。因此，每名党员都要自觉把自己

当作一颗“螺丝钉”，紧紧拧在自己战

位上，不松动、不卡壳、不生锈，发光发

热、熠熠生辉，从而使组织的功能更强

大、运转更自如。

要牢记第一身份。党员同其他

社会成员一样，可能有很多种身份，

但第一身份是共产党员。党员意识

有多强，理想信念就有多纯；精神境

界就有多高，先锋模范作用就有多

强。战争年代，堵枪眼、炸碉堡，许多

党员喊出“我是党员，让我上”；和平

年代，舍小我、顾大我，许多党员同样

喊出“我是党员，让我上”。这就是身

份意识、角色效应。作为共产党员，

只有时刻自警自励，谨记第一身份，

才能真正把个人利益融入党和人民

的事业之中，一心向党、一心为民，多

打大算盘、算大账，少盘算个人利益，

少计较个人得失，自觉为组织争光，

不给组织抹黑。

要坚决服从组织。党员个人服从

党的组织，是党章规定的铁律，是确保

党的使命和任务得以完成的关键所

在。抗战时期，中央军委政治部的同

志找李先念谈话：“先念同志，组织决

定你到八路军第一二九师当营长，你

有什么意见吗？”当时红军调整编制，

李先念的岗位调整是从军级降到营

级，但他毫不犹豫地说：“坚决服从组

织的安排。”这就是老一辈革命家为我

们树立的榜样。每位党员都应该强化

组织观念，服从组织安排，党叫干啥就

干啥，决不与组织讨价还价，这样党的

决议才能得到“立即执行，不受牵扯”。

要对党敞开心扉。有一首老歌唱

得好：“竹篙点水知深浅，知心的话儿

对党说。”在组织面前，我们都应该是

赤子，要常怀感恩之心，感念组织的培

养和教育；要常怀敬畏之心，对党说实

话、向党报实情，“敞开心扉给党看”。

这是党性的要求，也是党纪的规定。

实践证明，个别党员干部违纪，往往是

从破坏规矩开始的。每位党员都必须

牢固树立一种观念，只有自觉服从组

织，始终听党话、跟党走，个人才有光

明的前途；只有自觉融入组织，使千千

万万个体的力量汇聚在一起，组织才

有强大的力量。党的各级组织坚强有

力，党员的先锋模范作用得以充分发

挥，党的领导就能“如身使臂，如臂使

指”，我们就没有过不去的坎、战胜不

了的困难。

如身使臂，如臂使指
■向贤彪

党务工作一得

党建论坛

“搞好系统设计，紧盯影响转型建
设的重难点问题，攻坚克难、务见成效，
切实以解决问题推动建设向前发展。”
12月上旬，北部战区海军某基地认真学
习贯彻党的十九届五中全会精神，更加
深刻认识到对当前和今后一段时期特
别是部队转型建设发展进行顶层设计、
系统规划和科学筹划的重大意义。

党的十九届五中全会召开后，该基

地把学习贯彻全会精神作为一项重要
政治任务，第一时间组织基层官兵通过
电视、广播、“学习强国”APP、强军网等
收听收看大会实况、专题报道，跟进关
注全会动态，跟进学习有关文章，迅速
兴起学习贯彻全会精神的热潮。他们
及时对学习贯彻全会精神作出部署，采
取党委会、支委会、党小组会、支部党员
大会等形式，分层分步组织官兵原汁原

味学习会议精神。
对接远景目标，统筹抓好转型建

设。他们紧密结合部队使命任务，按照
“区域化、基地化、大型化”要求，坚持内
外衔接、平战结合，着眼长远发展、任务
急需、体系建设，突出新质作战力量、训
练条件等重点，搞好前瞻研究、体系论
证、项目规划，指导部队制定贯彻落实
具体措施，构建清晰的任务清单和职责
清单，形成横向配套、纵向衔接、符合实
际的落实措施体系。

头脑有思想，脚下有行动。该基地
认真学习贯彻党的十九届五中全会精
神，进一步把正方向、理清思路、狠抓
落实，紧盯影响转型建设的重难点问
题、制约备战打仗的瓶颈问题、阻碍部
队发展的历史遗留问题、官兵反映强
烈的现实问题，逐条逐项研究改进。
他们把加紧加快提升打赢能力作为贯
彻全会精神的重要内容和实践载体，
坚持以战领建、抓建为战，严密组织专
攻精练，滚动修订方案预案，不断提高
应战胜战能力。

北部战区海军某基地

把正方向，聚焦转型建设抓落实
■王皓凡 本报特约记者 李 丁

五 中 全 会 精 神 在 基 层

“坚持创新驱动发展，全面塑造发
展新优势。”近日，在第 83 集团军某
旅图书室内，官兵们戴上 VR 眼镜，
点击五中全会相关内容，视频、图
片、漫画就会以“多维＋立体”的方
式展现出来。上等兵杨何说：“这样的
学习方式既新颖又生动，让我们更直
观地感受技术创新带来的变化。”

党的十九届五中全会召开后，该
旅创新学习形式和方式方法，通过视
频会议系统、强军网、电视、直播等

功能，实现了小散远单位同上一堂
课、同看一视频、共享一资源的教育
新模式。他们发挥新型电子板报作
用，制作动态全会精神板报，滚动展
示要点内容，及时更新全会相关精神
解读；打破传统宣传橱窗条件限制，
展现信息窗、电子荧幕优势，让内容
动起来活起来，从创新学习形式中感
悟全会精神，不断夯实官兵的思想根
基。
“加快武器装备现代化，聚力国

防科技自主创新、原始创新。”修理
二 连 二 级 军 士 长 刘 仓 年 ， 入 伍 23
年，见证了我军装备自主创新发展
的伟大历程。学习讨论中，刘仓年
说：“作为基层技术骨干，只有不断
聚焦技术革新和创新发展，才能为
加速武器装备升级换代和智能化武
器装备发展打下基础。”

为更好理解全会精神，让官兵入
脑入心，该旅还探索制作“重大成
就”“重大变化”等漫画解读手册，全
方位多角度解读五中全会内容。他们
还编印五中全会精神思维导图，下发
至机关每一个科室、每一个建制班，
确保学习全会精神在基层走深走实。

学习热情高涨，官兵精神振奋。
日前，该旅组织年终考核比武，官
兵士气高涨，个个奋勇争先，积极
把学习热情转化为练兵动力。某连
上等兵张锋银在比武中先后取得两
个单项课目第一。

第83集团军某旅

入脑入心，创新学习方法重实效
■张碧波 姜 宁 殷 杰

连日来，武警合肥支队结合部队任务实际，以多种形式开展学习贯彻党的十九届五中全会精神活动。图为支队基层

理论宣讲员王培艳与新战士交流学习心得。 本报特约记者 徐 伟摄

“我认为，战炮班不能把精力全
部放在单课目训练上，还是要从实战
出发抓好战斗协同……”12月上旬，

我们连一次党支部议战议训会上，支
部一班人讨论训练方式时产生分歧：
多数支委认为课目怎么考就该怎么
练。而我觉得如此做法，为战导向不
够鲜明，针对个别专业的组训问题提
出了不同意见。

敢于提不同意见的底气从哪里
来？入伍 16年，我担任士官支委已经
7个年头，我坚持认为，如果在支委
会研究议题时只是“举手”或是“没
意见”，那便是失职。

一次专业考核后，支部成员在对
比考核数据时发现，有的专业课目
训练时间没少花，成绩却一直提不
上去。交流中，大家觉得官兵技能
水平参差不齐是影响考核优良率的
直接原因。会前酝酿，大家根据抓
训经验和兄弟单位施训路子，提出
了一些意见建议，多数倾向于“将
车长、炮手、驾驶员等岗位分类组
训、分专业升级”的组训方法。

一方难治百病，尤其是关乎连队
战斗力建设的事情更要慎重决策。
思量再三，会上我说出了几点专业
“各自为战”训法的不足之处，并详
细说明了自己的想法。对此，有人
觉得我爱折腾。讨论中有人提议，
干脆按照少数服从多数的原则进行
表决。我坚持建议，各支委所在岗
位不同，难免会先入为主，将自己
认知范围内的“训练习惯”带入，
容易导致党支部决策不科学。

休会时，书记鼓励我：“你心系
连队全面建设，大家都看在眼里。”
我心里想，作为士官支委，就要坚
持党性原则，将战士的优势充分发
挥出来，反馈最客观的训练情况，
不能明知有问题却当好人“和稀
泥”。如果支部匆忙做了决定，不利
于单位整体训练水平的提高。

在我诚恳建议下，支部征求了
各专业官兵代表的意见，经过充分
调研，最终制订了“专业内模块化
组训，以老带新、以强带弱；不同
专业整合带动，协同共进，优势互
补……”等组训计划，既区分专业
练好一招一式，更突出重点练配
合、练默契。

从那以后，训练很快有了改观。
没多久，二班班长被抽调去带新
兵，岗位出现空缺，急需一个“挑
大梁”的士官骨干来统筹管理全
班。考察人选时，大家对新、老士
官胜任岗位情况有着不同的见解。
有的支委认为，老士官管理经验丰

富，开展工作轻车熟路，年轻士官
资历浅，没有底数，若是由老士官
调任班长，更让支部放心。

刀在石上磨，人在事上练。酝酿
中，我认为个别支委对连队的老士官
比较信赖，但作为连队一名“老同
志”，关于规划班长骨干培养要立足
长远。有的年轻士官可能欠缺些火
候，正因为如此，更应该给他们机会
为他们搭平台。特别是针对当前“00
后”战士思维活跃的现状，管理需要
跟上时代变化。当然，老士官也不能
当“甩手掌柜”，要发挥以老带新的
重要作用，加强衔接帮带，才能促进
年轻骨干的成长。我的意见其他支委
感到很有道理。意见被采纳后，新任
班长有责任心、干劲足，得到了全班
同志的认可和支持，二班圆满完成近
期各项工作。

有了这些经历，我更加深刻体会
到，作为士官支委不仅要成为连队
干部的得力助手，也要为基层党组
织建设贡献自己的一份力量，参与
讨论决策时不要瞻前顾后不敢说，
不要怕提与他人不同的意见。敢提
不同意见，这是对连队建设负责，
也是党员的责任担当。当然，敢于
发声不是没有根据地盲目讲，必须
开诚布公实事求是，讲真话、讲实
话、讲心里话，会前充分研究情
况，提出的意见才不会放“空炮”。

（谢思、陈玉博整理）
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11 月 28 日，新疆军区某团新兵一
连会议室里，新兵党员铁雪娇早早列好
了发言提纲。曾在大学担任过党小组长
和支部委员的她，入伍后已第二次参加
新兵连临时党支部支委会了。

据该连临时党支部书记李迪介
绍，新兵党员富有朝气、思想活跃、
上进心强，发挥好他们的优势，既有
利于新兵党员个人成长，也能有效促
进新训工作开展。让新兵党员列席支
委会，是该团新兵营各级临时党组织
的一项实际举措。

新战友初入军营，“水土不服”在
情理之中，部分同志吃苦意识不强、
心理承受能力不够，是出现思想问题
的高发时期。“新兵最懂新兵的思想，
最能融入其中。有些新战士心里有想

法却不敢轻易跟带兵骨干讲，但对同
是新兵的我却能敞开心扉。”新兵党员
胡瀚友入伍前在大学学过心理学专
业，经常为新战友解开思想疙瘩。新
兵营教导员、临时党委书记刘德剑介
绍，新兵党员大多思想比较成熟稳
定，能够第一时间了解到身边战友的
思想动态。他们成为思想骨干后，能
够顺利与新战友开展谈心活动，及时
发现思想问题苗头，处理好一些问题
隐患，还能协助带兵人做好个别人的
教育疏导和思想转化工作。
“新兵党员刚来部队不久，基本训

练都还没完成，列席会议能提出什么有
价值的建议？刚开始，有官兵提出顾
虑。”刘德剑告诉笔者。如今，新兵党
员不论在平时的训练中，还是在生活
中，都表现出较强的模范作用，成为新
训骨干的得力助手。

新兵党员帅源入伍前是健身教练。
他发现本班战友的体能成绩进步缓慢，

便主动请缨配合班长抓体能训练，支委
会采纳了他的一些合理建议。帅源结合
自己所学知识给战友们讲解单杠训练、
百米跑、俯卧撑等动作要领和诀窍，使
全班的训练成绩明显上升。

前一阵，新兵营开展学党史军史活
动。历史学专业的大学生新兵党员杨浩
发现个别新战士对历史不太了解，就主
动请缨在连里举办“学习抗美援朝英雄
故事会”。他结合所学知识，向大家深
刻阐释抗美援朝伟大精神的时代价值，
引导大家更全面地了解抗美援朝的历史
背景，使新战士对这段历史有了更深了
解和感受。大家纷纷表示要继承先辈们
的革命精神，刻苦训练，早日成为一名
合格军人。

新兵党员列席支委会以来，新兵营
临时党组织先后采纳意见建议 30 多
条。如今，一批新兵党员活跃在训练场
上、教育课堂，促进了新训工作的扎实
开展。

新疆军区某团新兵营扎实开展新训工作

新兵党员列席支委会
■梁 晨

方 汉绘

■相关链接

党支部委员会会议一般每月

召开 1次，根据需要可以随时召

开，对党支部重要工作进行讨论、

作出决定等。党支部委员会会议

须有半数以上委员到会方可进

行。重要事项提交党员大会决定

前，一般应当经党支部委员会会议

讨论。

——摘自《中国共产党支部工

作条例（试行）》

讨论决定问题时，书记、副书

记与委员和党员享有平等的发言

权和表决权，应当尊重委员和党员

的意见，不得压制不同意见。

——摘自《中国共产党军队支

部工作条例》
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